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□“奔向全面小康”书记访谈

主持人：请您介绍下路桥。

潘军明：路桥是台州市三大主城区之一，陆

域面积274平方公里，户籍人口46万，常住人

口63万。路桥的特点可以用三句话来形容：

一是历史文化悠久。2010年，路桥发现了

灵山遗址，把台州沿海地区的文化源头从商周

时期向上推到河姆渡晚期，距今将近6000年。

二是民营经济发达。说到路桥人，很多人

的最大印象是很有钱、很会做生意，实际上也确

实如此。路桥人能吃苦、有闯劲，经商意识强，

早在宋朝时，路桥就“商贾云集”，到明清的时候

更是“无街不市、无巷不贩、无户不商”，所以路

桥有“百路千桥万家市”的美誉。正是得益于这

个特质，改革开放后，路桥民营经济迅速发展起

来，办市场、开银行、造汽车，创造了很多个全国

第一。

三是生态环境优美。路桥城乡基础设施均

衡，具有典型的江南水乡风情，山海湖河各具风

光，是国家卫生城市、国家园林城市、国家环保

模范城市和全国文明城市。

主持人：今天，路桥区的农村、农民情况是

怎么样的？

潘军明：路桥农村、农民的情况我觉得可以

用四个词来形容：强、高、美、富。

强，就是村集体经济强。2019年我们全面

消除了集体经济年经营性收入10万元以下的

村，全区182个行政村平均集体经济年经营性

收入455万元，其中95%的行政村在20万元以

上。收入最高的几个村，像方林村，达到9500

万元；良一村，达到8000多万元。

高，就是农民收入高。去年底，全区农民的

人均可支配收入达到3.45万元，高出全省平均

15.5个百分点。

美，就是农村环境美。我们建成省级美丽

乡村示范乡镇4个、省级美丽乡村特色精品村

10个、新时代美丽乡村46个，A级景区村庄

24家，农村生活垃圾分类覆盖率达到90%以

上。

富，就是精神富足。我们已建成农村文化

礼堂203个，目前还在继续建，到今年底将实现

全覆盖。依托文化礼堂、乡村大舞台等载体，我

们组织丰富多彩、群众喜闻乐见的文化下乡活

动，弘扬主旋律，传播正能量。

主持人：今年是脱贫攻坚收官之年，目前路

桥脱贫攻坚进展情况怎么样？针对低收入农户

采取了哪些措施进行兜底帮扶？

潘军明：近年来，经过不懈努力，路桥脱贫

攻坚取得了丰硕成果，走在了前列。目前，全区

还有低收入农户2242户、3329人。针对这些

群众，我们因情施策，把兜底帮扶当作脱贫的

“底网”工程来打造。

一是把排查做密。我们借助基层网格化管

理体系，将低收入农户动态排查纳入网格内容，

要求网格员每天了解所在网格低收入农户动态

情况，并及时上报信息，再由职能部门跟进帮

扶。

二是把效果做实。政府帮扶举措不能简单

局限于只是提高扶贫标准，还要结合社会救助、

公益慈善等力量，才能达到更好扶贫效果。

三是把服务做优。脱贫对象往往是极度弱

势的群体，要服务好这一群体，只制定帮扶政策

还不行，服务工作也很重要。我们在抓脱贫攻

坚时，强调要树立“弯腰服务”的理念，不仅要给

政策，还要优服务，把政策兑现的门槛做低，办

理流程尽量简便化。

主持人：路桥经济发达，老百姓普遍收入不

错。路桥要实现高水平全面小康，这个“高水

平”体现在哪里？

潘军明：路桥的高水平全面小康，就是要对

照全面小康的要求，无论是经济发展、民生福

祉、社会治理、生态文明、文化服务等相关指标，

都要不折不扣地高于标准达标，才能体现出“高

水平”。重点将在教育、医疗、住房等领域继续

拔高工作标准。

一是住房保障方面。对新建、改建、置换危

房的，最高补助金额在省标准户均1.5万元的基

础上，提高到户均3万元，拿出更大力度解决贫

困群众住房保障问题。

二是教育保障方面。进一步完善从幼儿园

到大学的家庭经济困难学生资助体系，低收入

农户子女资助标准比省定标准提高20%以上，

同时免除低收入农户子女义务教育阶段在学校

的一切费用。

三是医疗救助方面。截至今年10月，我区

低收入农户自费医疗占比为14.80%，自费比例

全市最低。

四是饮水安全保障方面。目前，路桥已提

前完成农村饮用水达标三年行动目标，城乡规

模化供水工程覆盖人口达100%，水质合格率为

100%。此外，我们还对贫困群众的有线电视、

生活用电、水、天然气等费用进行了减免，保障

低收入群众基本生活。

主持人：路桥区的优势产业是什么？怎么

做优做强做大？

潘军明：路桥坚持“工业强区、商贸兴区、工

贸互动”的发展战略。经过多年的发展，工业方

面已形成了汽摩、机电、金属资源再生三大支柱

产业，以及智能卫浴、农业与植保机械、塑料制

品三大特色产业。比如汽摩产业，区内建有占

地3.6平方公里的吉利汽车小镇，是全省第一批

特色小镇，还有亚欧、福林国润两家整车生产企

业，主要生产沃尔沃XC40、Polestar2（极星）、

吉利远景等车型。同时，我们还通过上下游产

业链集聚，吸引了埃贝赫、延锋安道拓等一批全

球领先的零部件企业。

此外，我们的汽车服务业也十分发达，方

林二手车市场是华东地区规模最大的中高档

二手车市场，还是全国首批二手车出口试点企

业。今后，我们将不断做深强链延链补链文

章，重点瞄准新能源方向，努力打造全产业链

汽车城。

在商贸业方面，路桥是我省十大市场强县

（市、区）之一，生活资料市场、生产资料市场俱

全。近几年，我们积极推动市场转型升级，打出

“关、改、搬”组合拳，同时大力发展电子商务、现

代物流等业态，推进路桥商贸跨越式发展。

今年，我们更是收获了两件喜事，一是我区

日用品及塑料制品交易中心获批国家级采购贸

易方式试点，二是我区被列入台州唯一的省级

夜间经济试点，这两大试点工作都将为路桥商

贸业新一轮快速发展注入强大动力。

主持人：我听说您前不久去了进博会，在会

上有哪些收获？

潘军明：我在进博会期间，特别关注新能源

汽车的发展趋势，了解世界一流的新能源汽车

新四化的方向，进一步坚定了路桥发展新能源

汽车产业的决心。同时我还看到了很多智能制

造数字化企业，以及装备制造业。这些产业这

些商家，对路桥产业转型的帮助很大，对路桥

“工业4.0”打造也有很大的借鉴意义。所以，我

们在进博会上跟这些企业对接交流，争取下一

步把它们引到路桥来，以高水平开放推动高质

量发展。

主持人：请您给我们描绘一下下一个五年

路桥的发展蓝图。

潘军明：接下来，我们将以党的十九届五中

全会和省委十四届八次全会精神为指引，结合

省市战略方向和路桥发展实际，谋深谋细我区

“十四五”发展规划，以勇争前列的姿态走好现

代化新征程的第一个五年。总的思路是“一条

主线、四个方向”。一条主线是推进现代化先行

区建设。四个方向是“工业4.0”示范城市、浙东

南“双循环”节点城市、幸福宜居魅力城市、整体

智治样板城市。

文字由浙江之声记者陈博文、董人恺整理，

图片由台州市路桥区委宣传部提供

强区全面小康如何体现“高水平”
——台州市路桥区委书记潘军明谈全面小康

台州市路桥区委书记潘军明在做客由浙江省农业农村

厅、浙江广电集团联合推出的新闻访谈节目《奔向全面小康》

时说，路桥要对照全面小康的要求，力争各项相关指标都不

折不扣地高于标准达标，实现高水平全面小康。

潘军明潘军明（（左一左一））在参观第三届中国国际进口博览会在参观第三届中国国际进口博览会。。


